

«La normalidad será tecnológica»

EL MUNDO, 'Expansión' y BBVA debaten sobre el futuro económico que dejará la pandemia

EL MUNDO MADRID

En opinión de Enrique Marazuela, responsable de Análisis Económico de BBVA Research, «la nueva normalidad será mucho más tecnológica que la anterior». «Hemos dado un paso de gigante: teníamos las soluciones tecnológicas encima de la mesa, pero quizás por las inercias anteriores no las adaptábamos», añadió. Es una de las claves que se apuntaron en el encuentro *Perspectivas 2021: El futuro, nuestra mejor inversión*, organizado por EL MUNDO y *Expansión* en colaboración con BBVA.

Marazuela estuvo acompañado por Rafael Doménech, responsable de Análisis Económico de BBVA Research, y Núria Mas, profesora y directora del departamento de Economía en el IESE y consejera del Consejo de Gobierno del Banco de España. Todos ellos coincidieron en apuntar que esta crisis es muy distinta de la anterior, pues está enmarcada en un contexto pandémico, con restricciones a la movilidad.

«Lo que estamos viendo es que a la mínima que tenemos una sensación de tener este riesgo de salud pública controlado la recuperación ha sido muy rápida», explicó Mas. La mayoría de las empresas más afectadas se encontraban en buena situación y deberían volver a ella cuando recuperen su actividad.

En este sentido, las ayudas que necesitan diversos sectores también deberían tener en cuenta la situación. «Esto no es un problema de solvencia, sino de que esas empresas no han podido seguir operando con toda la normalidad», apuntó la profesora.

Por su parte, Doménech recordó que a la hora de distribuir las ayudas ha de tenerse en cuenta que en muchos casos deberán ser directas y no suponer, por ejemplo, una reducción de la deuda adquirida con



Uno de los comercios cerrados en Las Ramblas de Barcelona como consecuencia de la pandemia. ELENA RAMÓN

Rafael Doménech:
«Hay empresas sin créditos de ICO que necesitan ayuda ya»

Núria Mas: «Es más importante utilizar los fondos europeos bien, que rápido»

créditos ICO. «Hay empresas que necesitan ayuda ya, antes de que se normalice la actividad económica, que no han pedido préstamos del ICO», advirtió. «Estas microempre-

sas y estos autónomos no se pueden quedar fuera de estas ayudas».

En el coloquio también se trataron los fondos europeos de recuperación. Mas hizo hincapié en la necesidad de emplearlos en proyectos viables: «Es más importante utilizarlos bien que utilizarlos rápido», pues se trata de «una oportunidad muy grande para transformar nuestra economía».

Doménech incidió en esta idea y recordó que, según BBVA Research, podrían suponer entre dos y tres puntos más de crecimiento a medio y largo plazo. «Lo más importante es que por primera vez tenemos dinero para hacer reformas», recuerda. «Se puede conseguir mucho más a medio y largo plazo con las reformas que lo que nos puede dar en sí el propio gasto en inversión de

estas ayudas». Así, considera que pueden tener «efectos permanentes en nuestra economía», tanto en digitalización y sostenibilidad como en la corrección de «debilidades crónicas de nuestra economía» como el desempleo estructural.

Asimismo, los ponentes mostraron confianza en llegar al 70% de la población vacunada para el verano, pues consideran que, aunque se trata de un proceso complejo, «no podemos extrapolar lo que ha pasado los primeros meses con lo que va a pasar después», según Mas. Así, la llegada de nuevas vacunas permitirá acelerar el proceso, algo clave, pues, como recuerda Doménech, «postergar tres meses más esa inmunidad de grupo puede suponer un coste de entre uno y dos puntos del PIB».